Françoise Giroud, Pierre Mendès France, Jean-Jacques Servan-Schreiber: trois noms mythiques qui ont symbolisé pour des générations de Français une certaine idée de la modernité, le combat contre la guerre d'Algérie, une conception neuve de la politique. Trois personnages aussi dont l'association a donné naissance, il y a soixante ans, à un hebdomadaire radicalement différent de tous les autres: L'Express.

Voici révélée leur correspondance inédite avec, pour sommet, les lettres magnifiques que Jean-Jacques Servan-Schreiber écrivit à Pierre Mendès France durant l'été et l'automne 1956 lorsque, rappelé sous les drapeaux en tant que réserviste, il était lieutenant en Algérie. À Mendès France, en qui il voit une sorte de père spirituel, Jean-Jacques Servan-Schreiber confie ses plus intimes pensées, son dégoût de ce qu'il est amené à observer sur le terrain, ses espoirs enfin.

Entre responsables politiques, rares sont les échanges possédant une telle intensité.

Cette correspondance est éditée et présentée par Éric Roussel, président de l'institut Pierre-Mendès-France. Les notes ont été établies par Vincent Laniol, agrégé d'histoire, attaché scientifique de l'institut Pierre-Mendès-France.



otos: @ Rue des Archives / AGIP

TABLE

Avis au lecteur	7
Trois personnages et un journal	9
I. Pierre Mendès France au pouvoir : une certaine idée de l'action, juin 1954-janvier 1955	49
II. Le temps des incertitudes, février 1955-mars 1956	111
III. Le piège. JJSS, lieutenant en Algérie, juillet-décembre 1956	151
IV. Le cancer algérien, janvier 1957-août 1959	213
V. Face à de Gaulle, 1959-1969	259
VI. Divergences et fidélités, 1969-1981	327
Annexes	349
Bibliographie	357